

ADVERTENCIA
Aparecerá á las 6 a.m.
tod s los días, excepto los
siguientes á los de fiesta.

EL INDEPENDIENTE

OFICINA
Y TALLERES
CALLE 1ª SUR, Nº 277
APARTADO DE CORREOS
Nº 391

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SÁBADO 30 DE NOVIEMBRE DE 1907

NÚMERO 152

LINEA DE VAPORES De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.
Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
y regreso..... \$ 110 00 "
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
y regreso..... \$ 80 00 "
Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José, Limón, 4 de Julio de 1907.
E. J. HITCHCOCK,
Administrador. h. s. o.

Molino Victoria

La Harina Victoria, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el más rico en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados. —Próbad La Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

WOLF & CIA.

Aserradero, Fábrica de Hielo, Molino para Huesos.
Situado cien varas al sur del Puente de la Fábrica de Licores

Se raja, acepilla y alista madera á precios equitativos y sin demora ninguna

SE COMPRAN HUESOS AL MENUDEO

en cualquier cantidad, y se venden molidos para abono y para mezclar con el alimento de las aves de corral, lo que hace que éstas aumenten la postura de huevos.

SE VENDE HIELO A DOMICILIO á 5 cts. EL KILO y se remite á provincias á Cr. 3.00 el quintal bien acondicionado para el transporte.

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para uso generales, un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Lesmes Jiménez

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)
Única jardinería moderna en Costa Rica.
La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York,	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70	dollars
primera clase	" Prinz Joachim	70	"
	" Sarnia y Sibiria	50	"

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KNITH, Agente

Cerveza Negra Marca ESTRELLA BESTSTOUT PORTER



La Botica

que despacha con esmero y prontitud las recetas, que tiene gran surtido de

Drogas y medicinas de patente,

que vende las afeadas

Preparaciones TABONUCO AL GUAYACOL, LOMBRICINA, TRICOFERINA, etc., etc.,

que ofrece toda clase de

Polvos, Jabones, Perfumes, Aguas para el tocador y pastas dentífricas en San José la Botica

LA VIOLETA

LA PUERTA DEL SOL

SASTRERIA

Y ALMACEN DE ROPA HECHA

Acaba de recibir un extenso surtido de casimires ingleses, ropa hecha, sombreros y toda clase de artículos para caballeros.

San Andrés,

APÓSTOL

Después de haber recibido el Espíritu Santo, fué san Andrés á predicar el Evangelio á los habitantes de la Escitia, de las regiones del Mar Negro y de la que ahora llamamos Albania. Pasó finalmente á Acaya, en donde las numerosas conversiones que con su apostólica predicación obtuvo, suscitaron el furor de los idólatras, los cuales le acusaron de seductor y le llevaron al tribunal de Egeas, procónsul de Patras. Mandóle éste que sacrificase á los dioses del

imperio, si no quería morir entre tormentos, y respondiendo Andrés que cada día ofrecía en sacrificio al verdadero y único Dios un Cordero inmaculado que se inmola en los altares de los cristianos, el ferroz procónsul, incapaz de entender el lenguaje del santo apóstol, condenóle á morir en una cruz, y no enclavado en ella, sino atado con sogas para que el tormento fuese más prolijo. Al verle el pueblo salir para el lugar de la crucifixión, daba voces diciendo: "¿Qué ha hecho este justo y amigo de Dios? ¿Por qué lo crucifican?" Mas él rogábales que no le impidiesen aquel bien tan grande, y al ver la cruz, desde lejos exclamó: "Yo te adoro, oh cruz preciosa, que con

el cuerpo de mi Señor fuiste consagrada; yo vengo á ti regocijado y alegre; recíbeme tú en tus brazos con alegría y regocijo. Oh buena cruz, tan hermoseada con los miembros de Cristo, días ha que te deseo, con solicitud y diligencia te he buscado: ahora que te hallé, recíbeme en tus brazos y preséntame á mi Maestro, para que por tí me reciba el que por tí me redimió." Dos días estuvo en la cruz con estos santos afectos y fervorosas exhortaciones al numeroso pueblo que le rodeaba, y así dió su espíritu al Señor.

EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

Carrosas alegóricas

PARA LAS FIESTAS

En "La República" del día 27 del presente mes, leímos un "Proyecto simpático," presentado por el artista, pintor y decorador don Lidio Bonilla que, en asocio de don Vidal Arias, presentará á la Municipalidad de San José.

Creemos, como el colega, que el Ayuntamiento debe apoyar tan simpático proyecto, que nos hará olvidar las mascaradas callejeras, que hacen latir los perros de la calle y fastidiarse al público cuerdo, que está aburrido de ver lo mismo todos los años.

Los que quieran enmascararse, que se reúnan y lo hagan por su propia cuenta y acompañen á las carrozas. Para llevar la animación á todos, se debía dejar completa libertad para que los dueños de almacenes, hoteleros, sociedades, clubs, empresas y jardinerías, hagan también las suyas, todas ocupadas por gente culta. Podían llevar músicas que alegren el paseo, deteniéndose en cada cuadra, para que de las ventanas las señoritas echen flores á las alegorías, rindiendo así homenaje á lo alegorizado, y para echar confetti á todos, avisos en colores, del comercio, de las diversiones del día, de las rifas del turno de La Merced y de lo que se exhiba en la GRAN FERIA de que hemos hablado antes.

Evolucionemos, cambiemos de cilindro y dejemos á la iniciativa particular, y al elemento extranjero también, que tome parte activa en nuestras fiestas; y salgamos para siempre de nuestra vieja rutina.

PRO PATRIA

Una obra notable

El Ilustrísimo señor Gobernador eclesiástico de Calahorra y la Calzada, doctor don Manuel San Román y Elena, acaba de publicar una obra que ha de llamar extraordinariamente la atención de los sabios.

No vayan á creer nuestros lectores que en este libro se hace tan solamente la historia de los fenómenos físicos, pues en él se estudian estos fenómenos no sólo *a posteriori*, ó por sus manifestaciones sensibles, sino *a priori*, es decir, por los principios abstractos de la Metafísica.

El autor, con ese dominio de la Metafísica propia de los grandes pensadores, busca las relaciones de los fenómenos físicos con sus causas próximas y remotas, no estudiando solamente las relaciones y armonías de unos fenómenos con otros, sino avanzando y profundizando un poco más, hasta conseguir lo que se propone en la primera parte de su obra, es decir, deducir la Física lógicamente de la Cosmología. Por eso llama á la primera parte "Física Metafísica, ó Metafísica de la Física."

En las otras cuatro partes de la obra hace un verdadero estudio de las relaciones de carácter físico-filosófico, para que resulte un todo completo de armonías físicas, todo que no resultaría de no hacer tan perfecto estudio.

De aquí resulta que en toda la obra palpita una prodigiosa armonía, pues la última parte viene á ser una aplicación de la primera y el complemento y remate de las demás.

Y si en toda la obra vemos al señor San Román hecho un sabio, en la última parte, ó sea en la *Física Apologética*, se nos presenta de cuerpo entero, y su personalidad científica, como apolo-gista de la ciencia católica, se agranda por momentos.

Su fin no puede ser más noble ni trascendental. Con fina sátira pulveriza los errores positivistas y las consecuencias fatales que deducen de la Física, y, si son hombres razonables, no tendrán más remedio que abrazar la fe y lo sobrenatural, á cuyo fin los conduce el señor San Román por la senda de las ciencias especulativas.

Los señoritos á la derniere

III

Se pasaron algunos días sin que volviéramos á ver á nuestro gomo, cuando un día que nos hallábamos en la calle, vimos venir ¡Santo Dios! un alborotado caballo de crines y cola recortadas, brincando como una liebre, y que sobre él, iba también corriendo un hombre con botas amarillas, tan ceñidas á las piernas, que éstas, antes que humanas, parecían patas de gallareta, si por lo amarillas, si por lo delgadas; gorra ó cachucha, al uso de los gringos, y futeo extranjero en la mano. Iba en un continuo alzarse y bajarse como las figuras que suele haber en algunos relojes, las cuales se levantan y se bajan al compás del péndulo, ó como los muchachos que juegan, sobre un palo, á la ballanza. El infeliz parecía que quería echar los bofes, con la lengua fuera, la cara colorada como un tomate, chorreando cada gota de sudor que parecía una colación. No lo reconocimos á nuestro elegante sino cuando estuvo á dos pasos de nosotros y se paró, con el pretexto de saludarnos, á tomar alientos, para continuar en tan espantable penitencia.

Pero, hombre, le dijimos, ¿cómo es posible que teniendo un caballo tan suave y de paso tan cómodo, prefieras deshacerte los hígados en esta *Saca las tripas!* ¡Qué simples eres!, nos cantesta. ¿Cómo querías que yo, joven elegante, que he vivido en el extranjero había de montar en un caballo de paso? Si es el mismo que Uds. dicen, al cual lo he hecho de trote y le he cortado la melena y la

cola, por ser ésta la última moda entre la gente fina.

Allá te averigües, zopenco, nos dijimos cuando se marchaba, que tu locura ya no debe tener remedio cuando crees haber hecho un buen negocio convirtiendo un blando colchón en potro de tormento, sólo por hacerte esclavo de los ridículos caprichos de la moda.

Todavía podríamos continuar á la pista de nuestro almidonado galán, siguiéndole, en sus excursiones por las iglesias, con el único objeto de hacerse admirar de las niñas y dejarlas prendadas de su elegancia y gallardía; pero estamos cayendo en la cuenta de que este artículo va tomando proporciones exageradas; por cuyo motivo no fatigaremos más la atención del bondadoso público y pondremos aquí punto final á nuestras habladerías.

Por María

En el horizonte de la Iglesia se presentó, sonriente como la aurora, graciosa como un campo florido, resplandeciente como la luz del mediodía, más hermosa que la luna que le sirve de peana, vestida de la blancura de las nubes, del azul del firmamento, la Virgen de Pío IX, la

INMACULADA CONCEPCIÓN

Será la proclamación de ese dogma que se conmemorará el próximo 8 de diciembre en la Catedral de nuestra ciudad.

Hagamos, pues, nuestro regocijo de toda la tierra al aproximarse ese día, y elevemos todos al cielo cánticos de gozo, aunque ellos sean, en medio del concierto universal, nota perdida..... ¿Perdida?... No! Las rocas de Massabielle bien claro dicen que María está muy cerca de los humildes y pequeños.

Como preparación para la gran festividad del 8, se está celebrando en la Catedral una solemne novena, á la que debe asistir todo el que á honra tiene llamarse cristiano.

Damnificados por la Luz Eléctrica

A la vez que es muy justo que la Compañía "Electric Light and Traction" indemnice á quienes ha causado daños, muy justo es también que se den disposiciones eficaces para evitar futuras desgracias. Digna de encomio es nuestra Municipalidad por el interés que últimamente ha tomado en estos asuntos. Sobre todo esperamos que no se levante el dedo del renglón hasta que no quede completamente asegurada la vida y la propiedad, amenazadas desde hace tanto tiempo. Energía y sin contemplaciones. Para eso son los representantes del pueblo.

Aguas que no ahogan

En ciertos lugares de la tierra, dos de los cuales son perfectamente conocidos, existen aguas en las cuales es imposible sumergirse. Esto que parece broma no lo es: en las aguas del nacimiento de Salsomaggiore, en Italia, y en las de Droilwich, en Inglaterra; un cuerpo humano que se sumerge vuelve á subir á la superficie con una velocidad extrema, y no puede, por más esfuerzos que haga, volver á hundirse.

Además, en estas aguas notables puede el cuerpo humano flotar en la posición que mejor le parezca, sin necesidad de conocer los principios de la natación, y es posible

tenderse á dormir ó á echar un cigarro.

Una cosa hay, sin embargo, que no puede hacerse sin experimentar un dolor terrible, y es echarse una gota siquiera de estas aguas en los ojos.

¿Cómo se explican todas estas raras particularidades?

Sencillemente porque el agua de Salsomaggiore y la de Droilwich son doce veces más saladas que la de los mares, y esta extraordinaria dosis de sal modifica su densidad hasta el punto de que sin conocer el principio de Arquímedes pueda cualquiera permitirse las habilidades extraordinarias que quedan dichas.

Dificultades del servicio

Entre los mahometanos, una de las mayores dificultades con que se tropieza en el servicio de distribución de correspondencia en las ciudades, es la presencia de perros en las casas de los extranjeros; como los perros son animales impuros, según el Corán, siempre que un perro toca la persona de uno de los carteros, (y es sabido que los perros siempre tocan á los carteros) éste tiene que someterse á una ablución; por este procedimiento cada cartero tiene que bañarse muchas veces al día y entregar muy pocas cartas.

¡Cuidado!

Si tuviera el gracejo de Fray Juan la emprendería contra la manía, convertida en epidemia, de leer todo cuanto cae al alcance de los ojos.

No por ello se me juzgue enemigo de la ilustración, no; ojalá estuviera en mi mano el poder dotar á todo bicho viviente, con tal que fuese racional, de ciencia infusa, que en un periquete los haría... salomones consumados *in omne re scibili*.

La prensa, ¡quién lo dudal es una gran potencia, es una palanca poderosísima, es un factor con el cual se pueden hacer y se hacen cosas maravillosas; la prensa puede más que ningún ejército.

Pero la prensa es arma de dos filos, en el sentido de que puede hacerse con ella mucho bien ó mucho mal, según el uso que de ella se haga. Si se emplea para difundir ideas sanas ¡cuánto bien no produce! Si por el contrario se emplea para envenerar las inteligencias ¡qué destrozos y ruinas no ocasiona!

De ahí, que no se pueda indiferentemente leer todo cuanto se nos presente á la vista, como lo hacen tantos para quienes la presencia de un impreso provoca irresistiblemente su lectura.

Sin entrar en honduras para tratar de las convulsiones sociales ocasionadas por medio de la prensa, las desgracias de familia producidas por lecturas de novelas románticas ó amorosas, la pérdida de la fe y buenas costumbres á causa de lecturas impías y obscenas sería suficiente para hacer evidéntisima la razón que tiene la Iglesia para prohibir cierta clase de lecturas.

Y proceden como malos cristianos aquellos que ya sea por curiosidad ó por otro motivo se entregan á la lectura prohibida, sin los requisitos necesarios.

Y no sirve el especioso pretexto de que se quiere conocer lo bueno y lo malo; puesto que leyendo lo malo, con ello

se quedan sin buscar el antidoto; el que se quiere instruir encontrará en los apologistas todo lo que se dice contra la religión, pero hallará al mismo tiempo pulverizadas todas las dificultades de los impíos.

Al que por curiosidad se entrega á lecturas impías, para saber lo que dicen contra la religión, le pasará lo que á Eva y Adán, que por querer saber la ciencia universal perdieron la sabiduría sobramanera grande que adornaba su espíritu.

No es otro el fruto que de su curiosidad temeraria recogen aquellos espíritus imprudentes que por el fútil pretexto de saber lo bueno y lo malo, como dicen, precipitanse anhelantes en las fuentes de la iniquidad para apagar su sed ardorosa de conocer de todo.

P. LEGRIN

Las causas verdaderas

Ciertos efectos tienen sus causas donde menos se piensa. La inestabilidad de los periódicos católicos tiene sus causas en los mismos interesados. El pueblo católico y sus fieles inmediatos, no todos, pero *buona parte*, como dice el maligno juego de palabras italiano contra Napoleón.

Empecemos por el pueblo, y vean ustedes la cosa más rara: hoy que la mayoría sabe leer, el pueblo desdeña los periódicos.

Lo primero por cierta tacañería innata en él para lo que no es comer ni divertirse. Lee un mes el periódico y luego le parece mucho un colón al fin de mes; lo paga (si acaso) y se retira.

Segundo, el poco fondo de instrucción, que le hace pasar sin leer todo lo serio. Tiene pereza de reflexionar, y por eso le gustan sólo cuentos, *chascarrillos* y *noticias*. ¡Qué de veces se me devuelve un número, que creo interesante, á los pocos minutos: ya lo leyeron!

Un día presenté á un prójimo, y no muy *concho*, el primer número de *El Eco Católico* en su 3er. período, y q' me tenía medio *engreidillo*. Lo tomó, lo desdobló y tornó á doblar diciéndome: *No me gusta; todos dicen lo mismo*.

Otros buscan en el periódico sólo *remitidos locales*, y para eso les basta con situarse en las administraciones, y de un vistazo informarse de si *vino algo*. Para eso no hay que pagar nada.

Los que podían hacer mucho por el periódico católico, por sus virtudes é influencia en el pueblo, suelen escatimar sus recomendaciones si el director ó colaboradores no son gentes de *títulos* y *campanillas*.

Esto se vió á las claras cuando el Ilustrísimo señor Obispo se dignó establecer *El Hogar Cristiano*. De infinidad de parroquias se nos devolvía el paquete así enfajillado, y para mayor prueba del desdén, sabiendo que la Administración estaba en San José, se devolvían los paquetes al curato del redactor, como diciendo: "¿Qué puede venir de ti sino tonterías?"

Hubo muchas parroquias donde no se conoció *El Hogar Cristiano*, y eso que la mente del Prelado era la utilidad del pueblo cristiano. Es preciso hablar claro: una recomendación del señor cura le conquista más suscritores al periódico que dos agentes activos.

Mas para eso necesita *despreocuparse* y no mirar el nombre del escritor, sino la materia de que trata.

Cierto es que sus *pláticas* y sermones sapientísimos bastan para sostener la piedad y la fe de sus fieles; pero al recomendarles el periódico, contribuye de un modo positivo á una obra pía, cual es el sostenimiento de la prensa católica, sol que preserva al pueblo fiel contra la corrupción que introduce la mala prensa.

En *El Independiente* escribo, porque sus directores se dignaron

me visitar; pero á veces me viene el recelo de similitud y carencia de títulos le hará mal al QUERIDO DIARIO y retrairá de brillantar lo con sus talentos á los que quisieran compañía más distinguida. En todo caso no me causaré de suplicar á los pueblos y á sus mentores que favorezcan el diario católico. Dejarlo morir sería un crimen de lesa Religión. Dios les pedirá cuenta por el talento enterrado.

J. GARITA G.

Hoy como ayer; mañana como hoy

Dos buenos amigos nuestros, don Enrique Echandi y su señora doña Elsa, celebran hoy el aniversario risueño de sus bodas.

Hoy habrá fiesta íntima y hermosa en aquella casa donde la cordialidad entona las notas vigorosas de sus himnos, deja oír la música de sus estrofas la altiva dignidad, el trabajo su salmo redentor cantando la vida, y flota en los aires el hábito de profundos afectos.

Ante esos blasones, ante tales abolengos de triunfadora nobleza, bendicimos tu palabra, señor y maestro Bourget: "el mérito no es fecundo ni bienhechor sino cuando es en familia".

A.

Los grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación.]

"Por otras personas q' vinieron despues de los Valles de Pacaca y Landeche desde doce hta. treinta leguas de esta ciudad á la parte del Poniente, he sabido q' en todos aquellos parages calleron arena y cenizas expeditas de dho. Volcan."

"Desde la una de la tarde del día 18 empsés á tronar con más esfuerzo q' hts. entonces lo q' me motivó pasar al zolar de la casa del capn. Franco Gutiérrez calle de por medio de la del Señor Vicario p^a observar desde allí las operaciones de dho. Volcan por descubrirse desde dho. sitio, y estando en mi compañía los capitanes Juan Sancho de Castañeda, Jose Felipe Bermudes y el Alferes Antonio Angulo todos reconocimos q' sobre la cima de la mesa de su altura havia arrojado grande porción de arenas y fragmentos ha viendo formado loma en ella y estando reparando lo dicho en los estupendos truenos y traquidos que por instantes daba vimos como á las tres de la tarde q' salió por entre el humo un arco al parecer de poco más de una vara de centro compuesto como de copos de algodón ó de nieve segun era su blancura, y del grueso de quatro dedos, el qual fué subiendo á dos picos de la altura rectamente separándose de la humareda, en el qual estado se unió tras formándose en una palma en cuya figura se mantuvo como un *Ave María*, sin subir, ni bajar de donde estaba, y despues dando algunas vueltas se volvió á su primer sér, y fué subiendo.

(Literal)

(Continuará)

GACETIN Hoteles

Entraron en el "Imperial" J. Rafael Guier y R. Yencast.

Movimiento marítimo

El día 28 anclaron en Limón el vapor "Manitico", procedente de Kingston, y el "Origen" de Nueva Orleans; y ayer el "Prinz Segismund", de Colón.

Defunciones

Gordiana Yenes, José María Céspedes Peñaranda Oscar Castro, Buenvenido Fuentes.

Registro Social

De la línea de Limón regresó ayer tarde don Jaime Ortiz en compañía de su digna esposa.

Mañana contraerán matrimonio en Puntarenas los distinguidos jóvenes nicaraguenses don Pedro Hurtado h. y señorita Dolores Cárdenas.

Ayer salió para Puntarenas en busca de salud el señor Licenciado Astúa Aguilar, Ministro de Gobernación. Que

¡Alerta! al gran aviso!

"LA EDUCACION"

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. Blanco & Cia.

Tiene el gusto de participar á sus favorecedores y al público en general que ha comprado la acreditada litografía de don Sebastián Martínez y que cuenta con el hábil grabador don Alberto Salazar C. para atender las órdenes que se le den en todo lo concerniente al ramo de litografía, como tarjetas de visita, circulares, invitaciones, membretes ó encabezamientos de cartas, cuentas, etc., etc.

No olvidarse de que está situada esta librería y litografía en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal, que siempre hay depósito de las famosas plumas de fuente Parker's lucky curve que se dan á prueba por ocho días, y que constantemente se renueva el surtido.

la recupere pronto y regrese cuanto antes.

—Bastante enfermo se encuentra el acreditado dentista don Ricardo Kriebel, á quien deseamos pronta mejoría.

—Anoche contrajeron matrimonio el señor Licenciado don Elías Granados y la señorita Irene Gutiérrez, á quienes deseamos felicidad cumplida en su nuevo estado.

—Delicado de salud se halla el profesor don Juan Dávila.

—De Alajuela llegó á esta capital la señorita Caridad Solano.

—En Herrán se encuentra enfermo uno de los niños de don Juan J. Montealegre.

—Para Tres Ríos partió don Miguel Obregón.

—Para San Ramón el joven don Enrique Flores V.

AVISOS ECONOMICOS

ESTE AÑO NO

HABRA FIESTAS

He recibido un magnífico surtido de sombreros de última novedad para señoras y niñas, que se venden en LA ESTRELLA DE LA MODA, á precios sumamente bajos. Idem, formas de toda clase, cintas, pajas finas, plumas blancas, negras y matizadas, y sobre todo una variedad de flores, al escoger. Todo muy barato.

NO OLVIDARSE de que solamente hasta el fin de este mes recibiré encargos para diciembre. Si viene Ud. tarde, este año no habrá fiestas... para Ud.

Elena de Herrera.

José Joaquín Chaverri

ABOGADO

Despacha en Heredia



FONOGRAMAS CORTINA.

Fonógrafos, Grafófonos,

Fonogramas para el estudio de lenguas modernas.

Medalla en la Exposición de Buffalo, 1901

Publicaciones Cortina. Métodos, Libros bilingües. En español, anotados en inglés. Diccionarios Cortina, etc. etc. etc.

Agentes en Costa Rica

FONT & CIA.

Sociedad Librera.—San José.

MUCHOS NO SABEN

QUE Carmona y Artavia acaban de recibir un extenso y variado surtido de hormas para caballeros, señoras y niños,

QUE esas hormas, en estilos modernos y de la más alta novedad son el remedio más eficaz para los callos y juanetes.

QUE los materiales se reciben cada semana, directamente de Europa y los E. E. U. U. y son por consiguiente siempre frescos y de la mejor calidad. CARMONA Y ARTAVIA, San José y Limón.

TINTORERÍA

DE

JOSÉ ARISI

Esta tintorería se recomienda por los buenos materiales que emplea para teñir y también por su esmerado trabajo y cumplimiento.

Sin ostentación ninguna se garantiza que se trabaja mejor y con más esmero que en otras tintorerías que creen ser las primeras en el ramo.

SOCIEDAD COSTARRICENSE

DE SEGUROS DE VIDA

Agente Leonardo Martínez; calle 3a. Sur; 15 varas al Sur del Colegio de Señoritas.

LA SOCIEDAD

—[ANTES "LA ESTRELLA"]—

Frente á la Alhambra

GRAN LIQUIDACION de casimires, importados directamente de las mejores fábricas de Europa, Zarzas americanas á 15 cts. la vara. Precios sin competencia.

GRAN TALLER MECANICO

Herrería, Carrocería

y Fontanería

Se reparan máquinas, Francisco Pa. checo, 125 varas al sur del Aserradero de Wolf & Co.

GACETILLA

PRESERVATIVOS.—En la sesión pasada la Sociedad Nacional de Agricultura acordó recomendar á los propietarios de lecherías el empleo de la tuberculina en sus vacas para distinguir las que estuvieran atacadas de tuberculosis. La recomendación es muy digna de tomarse en cuenta, ó de hacerlo tomar, caso de que algún propietario se negara á hacerlo voluntariamente.

FOLLETO.—Ha circulado un folleto que contiene el tema desarrollado por don Gerardo Matamoros en su conferencia de recepción dada en el Ateneo Costarricense.

Como recordarán nuestros lectores el tema escogido por el señor Matamoros fué "El trabajo".

Tendremos el gusto de leerlo y emitir nuestro parecer.

TURNO QUE PRODUCE.—El turno que tuvo lugar el último domingo en la ciudad de Esparta á beneficio del templo, produjo solamente con la madre obsequiada la suma de seiscientos colones. Aumentará esto, indudablemente, al agregar el proyecto de los demás objetos rifados.

A SAN ANTONIO.—Varias familias de esta capital se preparan para asistir al turno que se celebrará mañana en San Antonio de Belén á beneficio del templo parroquial. Cada vez que hay algo extraordinario en dicho pueblo, se llena éste de familias josefinas, atraídas por el buen trato que reciben de los belemitas y en particular de su digno cura, monseñor Monestel.

POR SU SALUD.—Ayer salió para Puntarenas el señor Licenciado Astúa Aguilar, Ministro de Gobernación, en busca de salud. Ojalá la recupere pronto.

"LA ESPERANZA."—Con este nombre varios dignos vecinos del Zapote han fundado una sociedad de deporte. Figura á la cabeza de ella el estimable don Isidro Díaz M., quien, entusiasta como es, sabrá darle realce á la fundación, teniendo, sobre todo, tan dignos colaboradores, como son las demás personas que la integran.

FALLO CONDENATORIO.—Nos informan que se ha dictado fallo condenatorio en contra de los oficiales de caballería comprometidos en el último incidente ocurrido entre miembros de ese cuerpo y el de policía. El castigo mayor impuesto á algunos de ellos es el de 4 meses de prisión militar en el Cuartel Principal. También se han suspendido las academias para los demás miembros del mismo cuerpo.

UN DIA MAS DE FIESTA.—

De fuente verídica nos informamos de que la comisión de los festejos cívicos para diciembre, está dispuesto á hacer los gastos que pudiera demandar un día más de fiestas, siempre que el Supremo Gobierno les conceda el permiso.

Esta resolución se ha tomado en obsequio de algunos propietarios de tablados y en vista de que el 29, vísperas, cae en domingo.

DE RECHUPETE.—No conviene pasar en estos días por "La Europa", porque de seguro que si se pasa hay que comprar unas ostras (ostiones) frescas que le llegan hoy de Nueva Orleans, y unas ciruelas y unas uvas coloradas, también frescas, y tan sabrosas, que ya antes de comerlas, con sólo verlas, se siente un gusto delicioso inexplicable.

Ah, pero olvidábamos decir que si es verdad que si se pasa hay que comprarlas al verlas y por consiguiente deben desembolsarse unos pocos céntimos, si no se pasa no se prueba lo que es rico por excelencia, y por lo tanto se va uno cuanto antes al barrio de los calvos.

LAS FIESTAS.—Hoy principian ya las de San Joaquín de Heredia. Hemos leído atentamente su programa: allí se ha dado cita cuanto de bueno existe sobre la tierra: culto divino, oratoria, estética, óptica, aerostática, pirotécnica, y hasta algo malo, que no nos entrará jamás á nosotros: lidia de toros, de la que huímos como de fiera pésima. Una vez asistimos á una, por cortesía, por acompañar á dos señoras de la familia del legendario héroe de San Mateo, que por estar en un país extranjero no tenían caballero que las acompañara, y salimos horrorizados de tal espectáculo.

Pero en fin, aquello es ligera nubecilla en medio de tanto cielo, al punto de que hasta nosotros iremos á solazarnos en la amable compañía de los ejemplares joaquinaños.

Una nota ultrasimpatía: en la confección del programa se ve la mano del progresista cura de San Joaquín, señor presbítero don Rafael Camacho, y naturalmente, no podía faltar Dios en las fiestas.

Con tan felices auspicios, éstas prometen, pues, mucho de bueno. A San Joaquín se ha dicho.

LA LEPRO EN SAN RAMON.—La comunicación del Médico del Pueblo del circuito de San Ramón, publicada en "La Gaceta" sobre la lepra en aquella región, ha producido general alarma en el vecindario y originado algunas protestas.

Sería conveniente que el Gobierno no dispusiera el nombramiento de una comisión de médicos para que estudien enfermedad tan penosa como es la lepra.

UN LEPROSO MAS?—Un policial de la Segunda Sección, Aquileo Soto, presentó ayer á un individuo que padece de una enfermedad muy semejante á la lepra y á quien se le detuvo por indicación del Ministerio de Policía. Este individuo habíase escondido el día anterior á la vista del médico que á su casa llegó con el fin de examinarlo, pero no pudo hacer igual cosa con el agente. Fué conducido al Hospital, donde el doctor Barriónuevo le hará un examen escrupuloso.

INIQUIDAD!—Una señora de apellido Aguirre, que administra unas casas en esta ciudad, arrojó de una de ellas á una infeliz mujer, quien á más de tener enorme pólipo en la nariz, padece de parálisis. El motivo es seguramente el atraso de alguna mensualidad. La enferma fué recogida por la policía, y la inícuca casera detenida y castigada, porque también insultó á la autoridad.

DESMORALIZACIÓN.—Ayer fueron apedreados por Ismael y un su compañero, dos agentes de policía que por estar francos paseaban en trajes de paisanos. Los apedreadores obraron así impulsados por la venganza. Después del hecho se les arrestó.

NOS MORALIZAMOS.—Los agentes de la Segunda Sección de Policía detuvieron ayer en la Sabana á dos jovencitas menores de 17 años, que en compañía de unos desocupados disfrutaban del aire libre.

Y los padres de esas chicas ¿qué dirán de eso? nada, que nos moralizamos.

ESCALAMIENTO.—Con fines non sanctos Santiago, persona de no buenas recomendaciones, escaló ayer un excusado de una casa habitada por una familia honrada.

Ya pasamos nuestra librería frente á frente de la del señor Lehmann. — Sociedad librería de Costa Rica

Font & Cía.

El abuso fué castigado por la policía.

CON LAS MANOS EN LA MASA.—En la hacienda de don Oscar Rohrmoser, sita en Mata Redonda, fué sorprendido ayer "Simitrio" en momentos en que á cuestas llevaba un hermoso racimo de plátanos, que había cortado para su uso exclusivo, porque no eran necesarios. Sin más pruebas para su juzgamiento se condujo á esta ciudad al autor de tal ratería.

OJO

á la cuarta plana

Notas de Río

Segundo

El 19 del presente mes comenzaron las pruebas finales de ambas escuelas, dándose por terminadas el 24 á las 4 p. m. Los resultados huelga decir que han sido en su totalidad más que satisfactorios, por lo que tanto la Junta de Educación como el pueblo en general están de plácemes. Tanto á los profesores como á las profesoras envío mis más sinceros parabienes por el buen éxito, pero en especialidad á la señorita maestra de I grado, quien á más de haber tropezado con muchas dificultades, dió principio á sus faenas escolares á mediados del año, y á pesar de todo su examen fué muy lucido.

Creo de justicia que por el bien de esta localidad y dada la competencia de la señorita M. Antonieta Fernández, el Gobierno, siempre justo, tomará nota de lo antes anotado, para que no prive á este simpático pueblo de un elemento tan necesario para la enseñanza de las niñas.

—En días pasados dió unas pocas funciones aquí el circo "Unión," dirigido por un señor Aguilar, y al despedirse de Río 2º tuvieron la fineza estos señores de sobornar á dos jovencitos y llevárselos sin la previa autorización de sus padres. ¡Dios los bendiga!

—El sábado 30 se efectuará el matrimonio de una de las simpáticas hijas de don Juan Bastos, persona de las más honorables del pueblo. Desde ahora le desea este prójimo á la feliz pareja todo género de felicidad en su nuevo estado.

EL CORRESPONSAL

De San Roque

de Grecia

En el número 145 de "El Independiente", correspondiente al 22 de noviembre, he visto un remitido que se relaciona con mi correspondencia publicada el miércoles 20 del que cursa y firmado por "Un Testigo." Como dicho remitido demuestra la sobrada cortesía y mucha urbanidad de quien lo escribió, merece mi contestación, lo que hago con el mayor gusto.

Así como en un traje aseado la más pequeña mancha deslucce, asimismo en nuestra metrópoli, donde está el foco de la luz intelectual, el emporio del saber, cualquier falta que en el campo passara desadvertida, forma en ella tamaño borrón. Si

hablé en plural al decir: "Esto prueba que hay tipos etc.", fué porque eran dos los señores que trabajaban, y jamás fué la intención del amigo Salguero ofender á todos los vecinos de la capital, donde tiene íntimos amigos por quienes siente particular aprecio; y como creyó que nadie se había enterado del desgraciado percance, agradece mucho á "Un Testigo," que con sus finas expresiones corrobora la queja ya publicada. No había contestado antes porque sólo ahora he leído el periódico.

CORRESPONSAL

Comunicado

En la noche del 21 la filarmónica de este pueblo tocó una lucida retreta á su patrona Santa Cecilia y hubo pólvora; pero no sabemos por qué motivo no la tocaron en el centro de este cantón, sino en parte del distrito de San José; todavía hay personas que siguen con sus caprichos de que sea todo en la parte abajo. En un tiempo teníamos que ir á oír la santa misa á la ermita, porque no teníamos otro templo, y por ese motivo era ahí llamado centro; pero hoy no, señores; el nuevo templo está edificado en la parte arriba y allí está la mayor población; y si es allí donde están la residencia del médico del pueblo, la Jefatura Política y tantas otras cosas las más importantes, ¿por qué quieren ahora y siempre seguir jalando todo para allá? ¡no ven que tarde ó temprano todo será aquí! déjense de caprichos, porque esto no les deja nada. Nuestro buen cura, señor presbítero Zúñiga, desea trasladarse por completo cerca del nuevo templo, pero á causa de no haber casa cural no se ha podido pasar, y entonces así quedarían terminados estos caprichos locos. El Jefe Político, don Domingo Lizano, se interesa por el adelanto y por el bien de este pueblo; y ya que él es tan querido de todos ¿por qué no corrige esta falta de que las retretas y demás funciones sean abajo? Esperamos que el señor Lizano corrija esto, y así será más estimado, ó si no este pueblo seguirá en desunión, y donde falta la unión ya no hay progreso, no hay nada. San Rafael de Heredia, noviembre 23 de 1907.

Un vecino de la iglesia nueva.

"Gratitud"

El sábado 23 del corriente me hizo una operación en el Hospital de esta ciudad, el inteligente doctor don Ernesto Flores. Hacía más de un año que venía sufriendo de una pelota que tenía al lado izquierdo y en el propio cerebro, siendo bastante difícil la operación. por esto me es muy satisfactorio agradecer al doctor Flores, aunque sea por la prensa, sus cuidados y finezas para conmigo, recomendándolo como buen cirujano, y sobre todo por el trato y atenciones para asistir debidamente á un enfermo. Heredia ganará mucho con tener médicos tan competentes como el nuevo doctor Flores.

Heredia, 26 de novbre. de 1907

BELISARIO GUTIÉRREZ

PASA Á LA 4ª PLANA

Cielo sin nubes

El sol y la lluvia

En cierto día de lluvia y de tormenta, varios niños murmuraban entre sí:

—¡Dios mío! ¿por qué no brilla siempre el sol? Bien pronto pareció que el cielo escuchaba sus ruegos, ya que, por espacio de muchos meses no se vió en el espacio la más pequeña nube. Pero tan prolongada sequía causaba graves perjuicios á los campos y praderas, pues las flores y los arbustos se marchitaban en los jardines, y apenas si el lino, que con tanta ansia esperaban ver crecer los jóvenes, alcanzaba algunas pulgadas de altura.

—Ahora podréis convencerlos,—díjoles su madre,—de que la lluvia no es menos necesaria que el sol. De esta sabia ordenación divina sacad siempre este saludable principio, á saber: no es conveniente que vivamos siempre en la alegría y los placeres, sino que, para lograr la paciencia y la sabiduría, conviene que pasemos días menos serenos, pruebas y sufrimientos.

Cuando Dios nos envía, gozosos aceptemos, el buen tiempo como la lluvia y la tormenta, aceptemos también el duelo y la alegría y bendigamos siempre su profunda ciencia.

CABLEGRAMAS

Nueva York, 28.—Howard Maxwell, expresidente del "Banco de Brooklyn", fué encarcelado por falsificación y hurto. Pasados algunos días, fué puesto en libertad bajo fianza. Hoy se suicidó cortándose la garganta. La emigración alarma. Los vapores vendieron todos los pasajes de 3^o para diciembre y aumentaron sus precios de 21 á 31 dólares. Los financieros creen que á mediados de diciembre los bancos reasumirán sus pagos en billetes de banco.

Londres, 28.—Incendióse la fábrica de equipos atléticos en Holborn, donde trabajaban 1800 empleados, incluyendo 600 mujeres y niñas. Todos se salvaron debido al ardid del gerente, quien, previendo la gravedad del incendio y el peligro de un pánico entre los empleados, hizo comunicar que á todos ellos les permitía salir para asistir á la parada que pasaba en esos momentos. Todos salieron sin golpearse, ignorantes del fuego en los pisos superiores.

París, 28.—Drude avisa de un sangriento encuentro, cerca de Rabat, en

tre las fuerzas de Abdelazig, bajo el mando de Bagdani, y el ejército de Hafig. La tribu Zaia, que iba con este último, arrojóse repentinamente sobre el enemigo y obligó á huir dejando varios cañones. Muchos muertos de ambas partes. Regresó ayer la columna francesa que batió á las tribus el domingo, pero antes aplicó severo castigo á los rebeldes, bombardeando varias aldeas. El repentino levantamiento en las fronteras de Algeria obedece al sentimiento de protesta contra la ocupación de Oudja.

Barcelona, 28.—Los estudiantes repitieron el alboroto y apedreo. La policía y la caballería los disolvió.

Coruña, 28.—Continúa la emigración en estado alarmante. Ayer se embarcaron dos mil gallegos y muchos se quedaron por falta de barcos. Cierva, muy preocupado, pidió informes á los gobernadores respecto á la emigración, y hará que el Congreso active la aprobación del proyecto para combatir la fiebre de la emigración.

Madrid, 28.—Besada envió al Inspector Merello al lugar de la catástrofe ferroviaria. El tren conducía á Fermín Vaquesa y hermanos. Todos fueron muertos. Cabión combate las reformas de la armada. Necesitamos escuadra poderosa y noridícula. 20 fuertes han sido denunciados como inservibles.

Constantinopla, 28.—Grandes tormentas en el Mar Negro. El vapor "Turcakaplan" naufragó cerca de Breghly Asynrenet. Ahogáronse 112 y 90 en otros vaporcitos.

Habana, 28.—Gran huelga. 250 arrestados, de los cuales 190 fueron libertados y 60 son procesados.

San Petersburgo, 28.—Una gran discusión empezó hoy en La Duma respecto á la existencia de un régimen constitucional en Rusia. La contestación al manifiesto de Troust contendrá 3 notables discursos de Grachkoff, jefe octubrista de Pablo Milukoff, del jefe de los demócratas constitucionales y de Vladimir Puriskevitch, monarquista. 52 oradores se inscribieron para el debate, el cual durará varios días. El debate fué hoy muy ordenado debido á la ausencia de los socialistas, quienes no concurren en señal de respeto al Emperador.

Caracas, 28.—Las tropas mataron al General Rafael Montilla, persistente revolucionario.

Londres, 28.—Se está formando el primer Gabinete en la colonia del río Orange. Todos los ministros son boers, excepto el General Cenoet, ministro de Agricultura.

París, 28.—El agente financiero portugués asegura que hay completa armonía entre Carlos y el Príncipe heredero, y que el ejército y marina son leales.

Buenos Aires, 28.—Fuera de todo peligro están las cosechas, según informes que recibió el Ministro de Agricultura. Podrán ser exportados cerca de 4,000,000 de toneladas de trigo, un millón de linaza y 400 mil de avena, todo por valor de 200 millones de dólares. En cuanto al maíz, aún es muy temprano para apreciarlo.

Valparaíso, 28.—El Gobierno pagará al "Banco Alemán" 3 millones de

libras esterlinas por la construcción del ferrocarril de Arica á La Paz, que deberá estar concluido en 4 años.

Río Janeiro, 28.—Sebastián Magatti, aquel que en Nueva York organizó una banda de desesperados para ir á conquistar minas, atacó el fuerte Ilhedo, acompañado de cuatro ingleses y 4 canadenses. La policía rechazó el asalto, mató á un inglés, capturó á otro y salió en persecución de Magatti. La Compañía de emigración de japoneses solicitó la concesión de tierras en el Estado de Parna. El doctor Carlos Barboza, candidato del Gobierno, fué electo gobernador de Río Grande.

Buenos Aires, 28.—El presidente Acosta está ligeramente enfermo. Al sur de Córdoba y al oeste de Santafé ha granizado. Los daños son insignificantes.

Montevideo, 28.—Los diputados de la oposición, electos el domingo, dimitirán en vista de que un corto número no podrá influir en la política.

Berlín, 28.—Abrióse hoy la dieta prusiana en el Palacio de la Cámara Blanca. Buelow leyó el discurso del trono, manifestó que en el año corriente habrá un gran déficit debido al aumento de los gastos en el ferrocarril y dejó entrever la afición del Gobierno de adquirir tierras en las provincias polacas para darlas.

Notas de Santa Bárbara

Los exámenes que se han verificado en los distritos de Jesús, San Juan, San Pedro y Santo Domingo de esta villa, presentados por las señoritas Ester Bastos, Atilia Solórzano, Olva Alfaro y Enriqueta Araya, estuvieron muy buenos; se ve que dichas maestras han trabajado mucho durante el año. Bien por nuestra juventud; por lo tanto permítome felicitarlas y darles mi enhorabuena por el éxito alcanzado.

—El domingo próximo pasado hubo reunión de tropa en este cantón; vinieron dos oficiales: uno que está en servicio activo en la ciudad de Heredia, y el otro, que es Jefe Político de San Rafael de Heredia, á dar la instrucción y á organizar las compañías; pero en dicha organización le quitaron el grado á algunos cabos y sargentos, quienes como que no están conformes por haberlos degradado sin motivo alguno; no es que se haya degradado, como es costumbre, sino que los que eran clases quedarán como soldados; pero en fin, el próximo cuarto domingo esperamos se arreglará esto; de lo contrario mal va á andar la cosa; yo no sé cómo se las irán á componer para que todos queden contentos.

CORRESPONSAL

LIBRERIA Y PAPERERIA DE IGLESIAS HOS.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños. En esta casa se sirven suscripciones á las interesantes enciclopedias España y Seguí, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

UNA VERDADERA MINA

Tres negocios en uno

Por encontrarme enfermo y tener que retirarme al campo, vendo en condiciones ventajosas mi fábrica de siropes, pulpería y refresquería. Precio y condiciones en "La Constancia" Fábrica de Siropes.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

Jorge Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras. Edificio de dos pisos. Numeros 521, 527, 531.

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir un poco coto alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO y Cía.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales; señores Lic. don C. González Viquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Viquez, Alberto Brenes C., Ricardo Hernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zaragoza, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisimaco Chavarría, Alfaro etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C, Ricardo Pinto, etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, baratos y baratos.

Tip. de El Independiente.

Por este tiempo, Pancho el ex rezador había adquirido fama de leer muy bien, y esto venía de molde al anciano cura, para que le desempeñara en leer las pastorales y circulares del Gobierno Eclesiástico.

A propósito de esto he aquí lo que nos contó Pancho: "Habíase recibido una extensa pastoral del muy Ilustre señor Vicario Capitular doctor don Domingo Rivas, sobre EL LIBERALISMO. El domingo siguiente, acabada la misa, Pancho se sentó en una silla, junto á las gradas del presbiterio, y empezó á leer. Media hora después, una beata se acercó y le dijo: "mire, señor, es mejor que no lea más; ya no hay gente". Pancho alzó la vista, y no había una alma en todo el templo, si no eran la buena mujer y el cándido lector.

Cuando salió, ya el señor cura, bien cholatado, estaba en la puerta de su casa, riendo á carcajadas del chasco muy evidente, pues había notado la salida de los fieles."

La cama de Pancho era un banco viejo, más duro que el corazón de un rico, y nunca como propina de sus infinitos mandados se le regaló un pañuelo ni cinco céntimos en plata.

Todo esto lo hubiera sufrido Pancho, formado como estaba en el viejo régimen doméstico de obediencia y respeto, si tuviera tiempo para estudiar; pero los escasos momentos de estudio, robados á los quehaceres, le grangeaban terribles reprimendas.

Esto, y el haberlo enviado por semanas enteras á un punto lejano á recibir prónicas,

sin un real para pagar su alimento, obligaron á Pancho á dejar su colocación en casa del señor cura y buscar en otra parte el objeto de sus aspiraciones, el adelanto en sus estudios.

El cura tuvo un serio disgusto, la hermana echó en cara á Pancho sus cuidados y asistencia, los resobrinos quisieron cascar las liendres al pobre concho, pero él logró verse libre de aquel Egipto y Babilonia y cueva de la miseria.

Nor José, con todo y sus escrúpulos, hubo de aprobar este paso de Pancho, por cuanto sabía muy bien la vida que llevaba el triste joven, si no lo dijera á las claras su palidez y flacura.

CAPÍTULO VI

PANCHO EN EL COLEGIO

Fué á principios del mes de abril de 1876 cuando Pancho pudo dejar la escuela de Chircagres ó clase del señor cura.

Andando triste y pensativo por las calles de la noble y leal ciudad de las brumas y del frío agradable, pudo saber que con tres pesos se matricularía como externo en el colegio, dirigiendo desde principios de ese año por los R. R. P. P. jesuitas.

Hizo la casualidad [en cristiano, la Providencia] que se topara de manos á boca con un externo de 3er. año [Emilio Pacheco Cooper, de gratísima memoria para el autor], á quien conocía, aunque muy poco. Apenas supo Emilio las intenciones de Pancho, descalzó aún y

en camisa, Emilio fuese corriendo y pidió á su padre, el honorable cartaginés don Zacarías Pacheco, los dichos tres pesos, y él mismo lo acompañó á matricularse. Al día siguiente, ya Pancho Pérez era alumno externo del Colegio de San Luis.

Siguen las tribulaciones, aunque ya de otro género. Los externos debían entrar á las 6 a. m. para estar á la misa, y salían á las 6 p. m.; y Pancho, cuya casa distaba del colegio 3 kilómetros larguitos, tenía que madrugar con su comida para todo el día, pues no era posible ir y volver en una hora.

Los libros de texto, de que carecía en absoluto, los suplió estudiando en los que sus generosos colegas le prestaban, aprendiendo en breves ratos la lección del día y las atrasadas, pudiendo dos meses después estar á la altura de sus compañeros, que empezaron en enero.

Como esta historia no es un diario personal, sino la exposición de las dificultades de un hijo del pueblo, que sin más auxilio que su esfuerzo y constancia logra elevarse un poco sobre el pávil, pasamos por alto infinidad de pequeños episodios de la vida colegial de Pancho Pérez.

Anotaremos, eso sí, que para estar más cerca de sus clases, fué sacristán de la antigua iglesia de San Nicolás, por la comida y \$3 al mes; sirviente en varias casas, y por último, favorecido de los P. P. jesuitas, semi-interno el último año que estuvo en el Colegio de San Luis.

Siendo el objeto principal de esta novela retratar una época, no lejana, es cierto, pero muy